

PRIX 2025 RECONNAISSANCE



Parrainés par :



« Si vos actions laissent un héritage qui inspire les autres à rêver davantage, apprendre davantage, en faire davantage et devenir davantage, alors vous êtes un excellent leader. »

DOLLY PARTON

LES TROPHÉES

Les trophées des prix *Reconnaissance* sont des pièces uniques en verre soufflé, conçues par l'artiste québécoise Karine Bouchard. Atemporels et lumineux, ils soulignent avec poésie le talent et la force des lauréats.



METTRE EN LUMIÈRE L'EXCELLENCE INFIRMIÈRE

Par l'attribution de ses prix **Reconnaissance**, le SIDIIEF rend hommage à des infirmières et infirmiers francophones dont le parcours professionnel remarquable témoigne d'un engagement profond envers la santé des populations et l'avancement de la profession.

Ces distinctions célèbrent des contributions exceptionnelles, dans des contextes cliniques, académiques, communautaires ou organisationnels, qui illustrent la richesse et la diversité du leadership infirmier à l'échelle internationale.

Les lauréates et lauréats incarnent avec force et humanité l'excellence, ainsi que les valeurs de la profession. Ils demeurent une source d'inspiration pour leurs pairs, aujourd'hui et pour les générations à venir.



La Source.
Institut et Haute
Ecole de la Santé

Les prix *Reconnaissance* sont parrainés par l'Institut et Haute École de la Santé La Source (Suisse), membre fondateur du SIDIIEF.



La force infirmière francophone

Le Secrétariat international des infirmières et infirmiers de l'espace francophone est une instance de référence internationale qui a pour mission de mettre en réseau les infirmières et infirmiers francophones, de faciliter le partage des savoirs, de mettre en valeur le leadership infirmier et de sensibiliser les décideurs et le grand public au rôle que joue la profession dans la santé des populations.

MESSAGE DE LA PRÉSIDENTE

Je tiens à exprimer ma profonde admiration en félicitant les quatre lauréates des **prix Reconnaissance 2025 du SIDIEF**.

En effet, ces prix mettent en lumière des professionnelles remarquables qui, par la qualité de leur parcours, leur leadership et leur engagement, ont contribué de manière très significative à l'évolution de la profession infirmière.

Cette année, ces distinctions résonnent encore plus fortement dans un contexte mondial en constante mutation, où les enjeux de santé publique, d'équité et d'innovation sont plus présents que jamais. Les lauréates incarnent la puissance du savoir infirmier dans son action. Leur parcours, empreint de hautes compétences et de compassion, dépasse les frontières et inspire l'ensemble de la francophonie infirmière.

Les membres du conseil d'administration remercient sincèrement toutes les associations, institutions et organisations qui ont soumis des candidatures d'une très grande qualité. Le jury international a accompli une tâche exigeante devant la richesse des profils proposés, reflet du dynamisme et de la diversité de notre communauté.

Je tiens enfin à exprimer toute ma reconnaissance envers **l'Institut et Haute École de la Santé La Source (Suisse)**, partenaire fidèle de ces prix depuis leur création, dont le soutien constant contribue au rayonnement de cette reconnaissance du mérite infirmier.

Isabelle Lehn

Isabelle Lehn

Présidente du Secrétariat international des infirmières et infirmiers de l'espace francophone



MESSAGE DU PARTENAIRE



La Source.

Institut et Haute
École de la Santé

L'Institut et Haute École de la Santé La Source, en partenariat avec le SIDIEF, est fier de décerner les prix *Reconnaissance*, qui mettent à l'honneur des parcours inspirants d'infirmières et d'infirmiers engagé·es en faveur de la santé des populations.

L'innovation en soins infirmiers - thème du Congrès 2025 - est au cœur de notre mission depuis 1859. À travers une approche interdisciplinaire solidement ancrée dans les pratiques cliniques, nous développons des projets novateurs pour répondre aux grands enjeux de santé d'aujourd'hui et de demain. Par la recherche appliquée, les pédagogies immersives ou les partenariats avec les milieux de soins, La Source stimule la créativité, cultive l'expérimentation et encourage l'agilité afin d'offrir des soins accessibles, humains et adaptés, tant pour les patient·es que pour les professionnel·les.

Ce congrès représente une opportunité unique de partager des savoirs, de faire émerger des idées novatrices et de renforcer les liens entre les professionnel·les de la santé du monde entier. Pour la première fois, la Journée internationale estudiantine, organisée par des étudiant·es en soins infirmiers, donne la parole à celles et ceux qui incarnent la relève de demain.

J'adresse mes plus vives félicitations aux lauréates 2025, qui font briller la profession infirmière par leur engagement et leur exemplarité.

Stéphane Cosandey

Stéphane Cosandey

Directeur de l'Institut et Haute École
de la Santé La Source (Suisse)



LAURÉATE

José Côté

Créatrice inspirée dont la vision redéfinit les possibilités entre soins infirmiers et technologies numériques, renouvelant la relation soignant-patient.



José Côté

Infirmière, Ph. D.

Professeure titulaire, Faculté des sciences infirmières de l'Université de Montréal

QUÉBEC, CANADA

Pionnière dans le domaine des pratiques infirmières innovantes en santé numérique, José Côté incarne, depuis plus de quatre décennies, l'excellence académique alliée à l'innovation clinique. Titulaire de la Chaire de recherche sur les nouvelles pratiques de soins infirmiers pendant vingt ans, elle a mobilisé plus de dix millions de dollars pour faire progresser la recherche en sciences infirmières.

Sa contribution la plus marquante est l'invention des interventions TAVIE™ - Traitement, Assistance Virtuelle Infirmière et Enseignement. Ce concept novateur, décliné en onze interventions virtuelles bilingues, accompagne les personnes dans l'autogestion de diverses conditions chroniques, du VIH à l'épilepsie, en passant par la gestion de la douleur, le cancer et la transplantation rénale. Ses travaux et innovations lui ont valu l'obtention d'une quinzaine de prix et distinctions honorifiques tant au plan national qu'international.

Investie dans la science des données, un domaine en pleine expansion, elle a cocréé le Laboratoire d'expérimentation d'un système de gestion de la performance des soins infirmiers (LEPSI), convertissant les données clinico-administratives en outils précieux pour mesurer la qualité des soins. En parallèle, elle a fondé la revue scientifique internationale bilingue « Science infirmière et pratiques en santé », une revue en libre accès diamant produite sous l'égide du Réseau de recherche en interventions en sciences infirmières du Québec.

Reconnue pour la qualité de son mentorat, elle a encadré plus d'une trentaine d'étudiants aux cycles supérieurs, dont plusieurs provenaient de la francophonie internationale (France, République démocratique du Congo, Liban, Burkina Faso, Cameroun, Tunisie). Plusieurs occupent maintenant des postes clés au sein d'organisations de santé ou d'universités.

Son influence politique est considérable : invitée comme experte aux consultations du Comité permanent de la santé de la Chambre des communes du Canada, elle a positionné le rôle infirmier face aux défis des maladies chroniques et des technologies de santé.

Reconnue par ses pairs et récipiendaire de nombreux prix prestigieux, elle est devenue Fellow de l'Académie canadienne des sciences infirmières en 2024.

L'œuvre de José Côté illustre comment la technologie, lorsqu'elle est guidée par l'expertise infirmière, peut humaniser les soins et transformer durablement la vie des patients, même à distance.

LAURÉATE

Isabelle Fromantin

*Innovatrice scientifique qui
conjugue rigueur académique et
humanisme pour réinventer les
soins en cancérologie et la prise
en charge des plaies complexes.*

Isabelle Fromantin

IDE, Ph. D.

Unité de Recherche Plaies et Cicatrisation,
Institut Curie

FRANCE



Infirmière-chercheuse au parcours remarquable, Isabelle Fromantin a bâti une carrière singulière à l'Institut Curie où elle dirige l'Unité de Recherche Plaies et Cicatrisation. Son choix d'obtenir une habilitation à diriger des recherches (HDR), avec le même niveau d'exigence que les médecins-chercheurs, témoigne de sa détermination à faire progresser la science infirmière. La pratique clinique étant un moteur essentiel de sa démarche et de sa carrière, elle continue d'exercer son métier d'infirmière auprès des patients.

Ses travaux pionniers sur les plaies tumorales et le développement de pansements novateurs ont conduit au dépôt de brevets et à des avancées cliniques significatives. Plus audacieuse encore, elle a initié le projet KDOG, utilisant l'odorologie canine pour la détection précoce du cancer du sein, ouvrant une voie prometteuse particulièrement adaptée aux pays à faible accès aux soins.

Son engagement dépasse largement le cadre hospitalier. Cofondatrice du Diplôme d'État de Pratique Avancée Infirmière en oncologie, elle transmet son savoir dans de nombreuses universités françaises et institutions internationales. Présidente de l'Association O'Dap, elle soutient un orphelinat au Togo accueillant des enfants atteints du VIH, perpétuant son engagement humanitaire amorcé en début de carrière dans ce même pays.

Trois fois honorée par l'État français - Chevalier puis Officier de l'Ordre National du Mérite et Chevalier de la Légion d'Honneur -, elle a obtenu plus de 3,3 millions d'euros en contrats de recherche, contribuant à plus de 90 publications scientifiques. Sa capacité à promouvoir le travail d'équipe et les organisations apprenantes forge un terreau fertile d'innovation.

L'empreinte d'Isabelle Fromantin nous rappelle que la science infirmière, lorsqu'elle est portée par l'éthique du soin et le courage d'innover, peut transformer la médecine elle-même et écrire de nouveaux chapitres dans l'histoire de la guérison.

LAURÉATE

Christine Laliberté

Bâtisseuse audacieuse qui redessine les contours de la pratique infirmière avancée, générant une évolution profonde des soins de première ligne.

Christine Laliberté

Infirmière, M. Sc. Inf.

Infirmière praticienne spécialisée, Centre intégré universitaire de santé et de services sociaux de la Capitale-Nationale
Ex-présidente, Association des infirmières praticiennes spécialisées du Québec

QUÉBEC, CANADA



Forte de plus de 35 ans d'expérience clinique, Christine Laliberté incarne le leadership infirmier dans toute sa puissance. Présidente de l'Association des infirmières praticiennes spécialisées du Québec pendant près d'une décennie, elle a piloté des initiatives stratégiques qui ont considérablement élargi le champ de pratique des IPS, notamment l'accès au diagnostic et le développement de nouvelles spécialités. Son rôle a été déterminant dans l'amélioration des politiques de santé publique et la reconnaissance des IPS comme acteurs clés du système de santé, notamment par sa rédaction de mémoires présentés aux commissions parlementaires sur plusieurs projets de loi majeurs.

Sa vision a pris forme concrètement avec le projet de clinique Archimède, modèle d'innovation interdisciplinaire qui a modifié les trajectoires de soins de première ligne. Cette initiative inédite, récompensée au Québec par le prix Innovation infirmière (ORIIQ) en 2020, intègre différents professionnels de la santé autour d'infirmières cliniciennes et praticiennes spécialisées et de médecins créant ainsi un modèle d'équipe et de collaboration interprofessionnelle optimale qui inspire désormais le déploiement de cliniques d'IPS à travers tout le Québec et des projets similaires au Canada et à l'international.

Communicatrice hors pair, elle a réalisé plus de 85 interventions médiatiques et tenu une chronique télévisée à Radio-Canada, contribuant à faire connaître et respecter la profession infirmière auprès du grand public et des décideurs. Son influence dépasse largement les frontières nord-américaines, avec des collaborations au Japon, au Brésil et en Europe, où elle est consultée pour son expertise en réglementation professionnelle, ainsi que le déploiement du rôle des IPS.

Fellow de l'Académie canadienne des sciences infirmières, ainsi que de l'Association canadienne des infirmières praticiennes, elle a formé, pendant plus de douze ans, la relève à l'Université Laval tout en contribuant à la bonification des programmes universitaires, puis à l'Université du Québec à Rimouski. Récemment, elle a rejoint le conseil d'administration de l'Ordre des infirmières et infirmiers du Québec pour y poursuivre sa mission de transformation.

L'impact de Christine Laliberté montre comment une vision claire, portée par une détermination sans faille, peut renouveler un système de santé et ouvrir de nouveaux horizons pour toute une profession.

LAURÉATE

Awa Seck

*Stratège visionnaire dont
l'influence rayonne au-delà
des frontières et transforme
les soins de santé
communautaire en Afrique.*



Awa Seck

Infirmière, Ph. D.

Spécialiste de santé communautaire, ancienne
fonctionnaire de l'UNICEF et consultante

SÉNÉGAL

Première infirmière doctorante du Sénégal, Awa Secka a consacré plus de quatre décennies au développement des soins infirmiers et des systèmes de santé communautaire en Afrique. Spécialiste reconnue à l'UNICEF, son expertise a permis à plusieurs pays africains de renforcer leurs systèmes de santé nationaux dans des conditions souvent extrêmes.

Son approche innovante en santé communautaire a eu un impact positif sur la mortalité infantile grâce à des initiatives comme la prise en charge intégrée des maladies de l'enfance au niveau communautaire (PCIME communautaire), qu'elle a fait intégrer au modèle de financement du Fonds mondial pour améliorer l'accès au traitement des maladies affectant les jeunes enfants. Dotée d'une vision stratégique, elle a orchestré des collaborations avec des équipes nationales et internationales pour déployer des technologies de pointe parfaitement adaptées aux réalités des zones rurales isolées.

Figure marquante du leadership infirmier africain, elle a déployé sa vision à l'échelle continentale comme membre du groupe de réflexion stratégique de l'Organisation mondiale de la Santé (OMS)-AFRO sur le renforcement des soins infirmiers. À la tête de l'Association nationale des infirmiers du Sénégal de 1998 à 2003 - unique femme présidente depuis sa création en 1965 -, elle a revitalisé cette institution historique.

Sa contribution à l'enseignement est majeure, avec son implication dans la création de 54 programmes de formation harmonisés pour les pays de la Communauté Économique des États de l'Afrique de l'Ouest et le développement d'une plateforme d'apprentissage en ligne novatrice pour les infirmiers et sage-femmes de l'Espace CEDEAO.

La carrière d'Awa Seck témoigne de la façon dont l'excellence infirmière peut renforcer des systèmes de santé et améliorer durablement la qualité des soins pour les communautés les plus vulnérables d'Afrique.

MEMBRES DU JURY

PRIX RECONNAISSANCE

2025

Sous la présidence de

Isabelle Lehn,

infirmière, MScN

Directrice des soins, Centre hospitalier universitaire vaudois

SUISSE

Pierrette Biver,

infirmière, M. Sc.

Directeur des soins et directeur général
adjoint, Fondation Stëftung Hëllef Doheem

LUXEMBOURG

François Giraud-Rochon

infirmier, M. Sc.

Directeur des soins et coordonnateur général
des soins, Centre hospitalier Buëch-Durance

FRANCE

Alexandra Nguyen,

infirmière, Ph. D. (Sc.Éd.)

Directrice académique, Institut et Haute
École de la Santé La Source

SUISSE

Josette Roussel,

infirmière, M. Sc., M. Éd., FACSI

Chef de direction des soins infirmiers et
vice-présidente associée, soins aux patients,
Hôpital Montfort

ONTARIO, CANADA

Danielle Thur,

infirmière, M. Santé publique

Directrice du Département infirmier,
Hôpitaux Iris Sud

BELGIQUE



SIDIIEF 25 ANS
La force infirmière francophone

www.sidiief.org